1395 ab Ketzerrichter gegen die Waldenser. Er war auch der erste befannte Provinzialprior. Als nämlich die Cölestiner 1387 ein kleines Kloster unter dem Vissehrad zu Prag erhalten hatten, löste man Deutschland von der Ordensprovinz Frankreich ab und machte es in der Hoffnung weiteren Wachsens selbständig. Aber schon 1427, unter den Stürmen der Hussisiert, als die prote-

stantische Bewegung auch um Zittau und bis ins Kloster ihre Wellen warf, ver= einigte sich die Pro= ving wieder mit Frantreich durch den dor= tigen Provinzial 30= hannes Baffandi. Es scheint damals eine lebhafte wiffenschaft= liche Tätigkeit auf dem Ogbin geherrscht zu haben. Baffandi ftand in regem Berfehr mit dem Parifer Kanzler Johann Gerfon. Gewiß in seinem Sinne arbeiteten neben Johann von ihm Bobersberg, nach ihm Johann von Cottbus und der ehemalige Bittauer Reftor Mi= chael von Schwiebus. Schriften und Bredigten ihnen nou find noch in Ab= schrift übrig, die um Löwen= 1459 ein

THE HIRCHLEIN THM BERGE

Kirche gu Oybin.

Dybin auch überaus viele Werke großer Läter der Kirche abgeschrieben und allmählig eine große Bibliothek, zulett durch Kauf gedruckter Bücher zusammengebracht. Auch Bincentius von Troppau, der mit den Klöstern zu St. Eras=mus in Dresden und zu St. Afra in Meißen Verbindungen anknüpfte und unter dessen Priorat das verlassen Benedictinerkloster Schönfeld bei Dürkheim geschenkt und mit 4 Brüdern besetzt wurde, war hervorragend. Christannus Pedeck

brachte aus Prag feine Bildung und gelehrte Bestrebungen mit. Andreas Swob ordnete die äußeren Verhältnisse durch ein Inventariens buch, von dem Bruchstücke in Zittauer Chroniken und in den Selecten zu finden sind. Zur Zeit Andreas Ringenhutts, der von 1485 in Leipzig studiert hatte, bestand das Kloster noch in großer Liebe und strengstem Leben. Aber das neue

Alofter auf dem Rönig= ftein zersplitterte bie Kräfte der Brüder, verflocht sie in Ber= handlungen mit Her= gog Georg von Sach= fen und gefährdete die römische Gläubig= feit zu Oybin. Nicht allein das Aufwachen freien Glaubens im Bittauer Lande er= schütterte die römischen Meinungen, die nur durch Gemiffensbe= drückung, ben welt= lichen Urm und geistige Berdummung fich erhalten haben, sondern die Freiheit der Chriftenmenschen hat der Coleftiner Franz Uthman, wel= cher 1517 in Witten= berg inffribiert wor= den war, gewiß aus Luthers Munde ge= hört und mitgebracht. Gein Bruder, ber nach= malige Prior Ma=

gister Christophorus Uthman ist 1507 zugleich mit dem Zittauer Reformator Lorenz Heidenreich nach Leipzig gegangen. Mag es sein, daß die Bäter sich durch große Gelehrsamkeit, Frömmigkeit, Gottesfurcht, heiliges, entbehrungsvolles Leben auszeichneten, eins war auch ihr Fehler, daß sie nur für sich lebten, sorgten und sparten, von Seelsorge und Liebestätigkeit nichts wußten, bis auf die Almosen, die zu verteilen sie letztwillig verpflichtet worden waren (z. B. alle Wochen hatten sie 2 Scheffel Korn zu Brot zu